

第4回

市政報告会

10月に開催しました「市政報告会」の内容や参加者から
のご意見の一部をお知らせします。



◆はじめに
10月15日から30日まで阿蘇市内の11の小学校区で開催しました市政報告会は、昨年を上回る約600名の方々にご参加をいただきました。今回4回目の開催でありましたが、年々、その内容・ご意見も充実し、質疑の時間では、参加者の方々から、まちづくりに関するご提言やご要望等をたくさん頂くことができ、ほとんどの会場で予定時間を越える盛会でありました。今後の阿蘇市政にとって有益な市政報告会であつたと感じております。

この市政報告会は、私をはじめ副市長、教育長、各部長の行政執行部が直接それぞれの地域にお伺いし、市が現在取り組んでいる事業や財政状況を皆さんに知つてもらうとともに、皆さまが今後まちづくりに何を求め、何を期待しているか、地域の声を聴き、行政運営を進める目的に

◆報告の内容

開催しています。今回、会場で皆さまからいただきました多くのご意見につきましては、今後の市政に大いに反映させ、さらに開かれた行政の推進に努力してまいります。

(阿蘇市長 佐藤義興)

◆各会場での質問と回答 11の会場で出た意見・質問の一部を紹介します。

【Q】 阿蘇市内の老人ホームに申し込んでもなかなか入所ができるないし、病院が経営している老健施設についてもなかなか入所できない状況である。
阿蘇市として今後高齢者が増え、介護が必要となる人が多くなる中、阿蘇中央病院を建設するにあたって、老健施設、介護施設も含めてどう考えているのかお聞きしたい。

【A】 中央病院の計画については、中核病院としての建替えと地域医療の充実を目的としている。今回の病院建設に伴い、阿蘇地域の医療体制

※詳細は阿蘇市ホームページに掲載しています。当日の資料が必要な場合は総務課秘書政策室

☎ 22-3111までご連絡ください。

【Q】 豊肥線は今後電化される計画があるようである。

豊肥線の南側は住宅がかなり多くなつており、宮地駅に南口を作つてはどうかと思う。そのためにも食糧事務所跡地は阿蘇市が所有していたほうがいいのではないか。

【A】 3年前に豊肥線電化の促進協議会が設立され、JRに対しても要望しているが、JRとしては「新幹線等の整備を重点的に取り組んでいる状況。また、新幹線が開通すれば豊肥線は重要な路線にはなるが、乗車される方が少なく、今のところ電化の取り組みまでは至っていない。」との回答を得たと

ころである。しかし、電化は将来的には必要となつてくるものであり、今後も引き続きJR九州に対して要望をしていきたい。
また、宮地駅駅舎の整備についても、今までどおり要望していく。(市長)
食糧事務所跡地については、有効利用できいか十分検討していきたい。(総務部長)

【土木部】 け皿整備

- ・幹線道路整備事業
- ・公営住宅整備事業

【教育部】

- ・「世界文化遺産」「世界ジオパーク」登録推進に向けて

- ・学校規模適正化基本計画について

(市民部長)

を立て直そとと考えている。その中で、医療施設だけでなく、介護施設との連携を図り、高齢化も見据え今后の体制づくりを検討しくことにしている。阿蘇中央病院が中核病院として機能を果たすには、地域医療の充実が最も必要である。



【Q】阿蘇市内の学校敷地内が禁煙となつてゐる。学校の先生が道路に出で煙草を吸つてゐる姿を見かけるが、学校敷地内禁煙に至つた経緯を聞かせていただきたい。

市民の方々にもそのことを周知しないと誤解を招くのではないかまた、学校の敷地内に煙草を吸える場所を作つてあげたらどうか。

【Q】一の宮地区の小学校の統合はいつ頃になるのかお尋ねしたい。近々に統合が計画されているのであれば、中通小学校のプール建設に疑問がある。

【Q】光ネットワーク整備について、"お知らせ端末は無料で配布"とのことであるが、機能として電話機能があるのか。

るが、あくまでも農業新聞による情報である。まだはつきり国が示していないため、示された段階で今後集落座談会の中で説明を行つていきたい。

病院経営にあたっては、経営を良くする事、黒字の確保も大事であるが、自治体病院として、赤字部分も受けもたなければならない地域の医師会とも連携しながら皆さんに信頼される病院として、また竹田を含む阿蘇地域の中核病院として経営が出来るよう今後進めていきたい。
（市民部長）

市としては、地元住民からの工事再開に向けた強い要請を受け、県に対して要望を行つており、県

つており、阿蘇市民の約半数が対象となつてゐる。

【A】現在、阿蘇市と竹田市との間で、生活圏域の中での総合的な協力体制がどれないかと協議を行つてゐる。

その中で医療関係についても、手術を含め脳血管、心疾患の中核病院になれないかを考えているところである。

【A】三閑地区の整備（古城ヶ鼻
また今後の見通しについて詳しく述べていただきたい。

【Q】新型インフルエンザの予防接種について、段階的に接種が行われているが、一人暮らしの高齢者には優先的に接種すべきではないか。

【Q】阿蘇中央病院建設は、膨大な費用を要するものであり、建設後の経営を十分考へないと、阿蘇市の財政を圧迫する恐れがある。単に阿蘇市だけでなく、南郷地域竹田市、小国地域の方々にも利用しやすいよう、もつと東側に建設してほしい。

【A】 熊本県は全国でも禁煙対策が進んでいない状況にある。

[A] 今計画している阿蘇地区中学校統合（阿蘇中学校と阿蘇北中学校の統合）に少なくとも3年かかるため、一の宮地区の小学校4校の統合は、早くも平成24年以降となると思われる。

一人暮らしの高齢者を対象にとの要望については、65歳以上の方の中では対象となる。但し、基礎疾患のある方は、かかりつけ医の診察判断によつては早く接種することができる。

（市民部長）

【A】新型インフルエンザの予防接種対象者は、10月後半から順次医療従事者・妊婦・基礎疾患のある方・1歳以上の幼児・小学生から高校生・65歳以上の方の順となる

【Q】新型インフルエンザの予防接種について、段階的に接種が行われているが、一人暮らしの高齢者には優先的に実施できないか。

光配線から端末機までは、市の財産として各家庭に無償で貸し付けとなる。

【Q】中通小学校プールについては、十分協議を重ねた結果、その間の子どもたちのことを考え、道路整備に伴う補償費の範囲内で小規模のプールを建設することとしている。（教育長）

この事業の範囲はセンターとなる施設から家庭までとなっているが、センターとなる施設は市の資産となるのか、また既存の電話からこの電話に切り替えるためにはどのような手続きが必要なのか。



【Q】「阿蘇ものがたり」、「大阿蘇音頭」ができたので、小学校や幼稚園で覚えていただき、運動会などで披露すると祭りも盛り上がるのではないかと思う。

【A】阿蘇市にはいろんなイベントがある。「阿蘇ものがたり」を流しながら、歌を通して阿蘇のPRに努めていきたい。

「大阿蘇音頭」については、まだ市民への認知度が低いのが現状である。ご意見のとおり小学校や保育園等で踊りを覚えていただき、運動会等で披露していただきたいと考えている。そうすることにより、火の山まつりも阿蘇市のまつりとして盛り上がるのではないか。（経済部長）

【Q】中央病院の建設に関して、場所の選定など決まっていると聞いた。「こんな病院にしてほしい」という市民の意見はどこに、どの段階で言つたらいいのか。地域の意見を言える機会を作つていただけないか。

【A】建設場所については、坊中周辺や交通の便が良い場所の中から現在4ヶ所を選定している。

（A）建設場所については、今までいろんな形で皆さんとお話しをし、集約してきたところである。それを基に、現在の計画については市民の方を現行の計画について市の方をメンバーに含めた建設協議会で決定したものである。（市民部長）

平成22年3月までに専門分野も

含めた病院建設の基本構想というたたき台を作っていく予定である。それが出来た時点で、再度地域の意見を聞く機会を設け、実施計画を作り上げていきたい。（市長）

【Q】阿蘇駅前が整備されているが、駅舎は古い。新設も含め、整備を検討していただきたい。

【A】阿蘇駅前整備についてJRや産交と協議をしているところであります。その中で駅舎も含めた一体的な整備、地域の活性化を図つていくよう協議をしている。（総務部長）

【Q】ASO田園空間博物館の売店は、売れ行きが良いが、今まで非常に狭いので、拡張するか東側に施設を造り、地産地消を進めていただけないか。

【A】ASO田園空間博物館は、国の補助金により建設した特産品等の展示施設でもある。現在、実証実験的に販売を行つてゐるところである。今後施設に訪れる方々の意見、また出店される方々の意見も踏まえ、検討していく。（総務部長）

【Q】統合後の学校跡地については、今のところ計画があるのか。

【A】跡地利用検討委員会を立ち上げ、地域の要望や意見を踏まえながら検討していくこととしている。（教育部長）

【Q】統合中学校は内牧に建設が予定されているが、西町、竹原地域の人は、通学距離や部活動を考えると一の宮中学校が近いとの意見がある。そのような状況も考慮した上で校区変更については、市はどうに考えているのか。

【A】今回の計画では、今までの阿蘇中学校区の区域を分けることなく、統合中学校区としたので基本は、統合中学校への通学となる。しかし家庭の都合で一の宮中学校を希望する場合は、保護者からの申請に基き、教育委員会で協議し指定校の変更が可能となる。ただそうなれば保護者の責任で通学していただくことになる。（教育長）

温泉を使用した手湯や販売施設の計画案もあり、地権者に売つていただくよう話をしたが、「譲ることはできない」とのことであった。今後駐車場の問題については、地元の方々と話をし、有効利用を行つていただきたいと思つてゐるが、もう少し商店街を含め地域の方々が結束して、「山楽荘跡地をこう活用したい」という動きが欲しい。（経済部長）

【Q】内牧の山楽荘跡地は、借地料をかなり払つてゐるが、実際の利用は地元の車両が大半で観光客が止めることはあまり無い。阿蘇神社前の駐車場のように有料駐車場にすることも考えるべきではないか。目的外の駐車をもう少し指導しないと、何のために市が年間220万円で借り上げてゐるのか意味を持たない。

（市長）

【Q】6月から8月まで「とくとくお買物券」の発行が行われたが、達成率が63%とのことであつた。このことについて市長の思いをお聞かせいただきたい。

（A）できる限り100%を期待していたが、他の地域では一世帯あたりの購入制限などが無かつたので完売となつたものであり、阿蘇市の場合は、制限を設けたため63%となつたものと思う。しかしながら、それなりの経済効果はある感している。

【A】平成11年の国体以降、商店街のために市が借り上げて開放している。現在の状況は市でも調査したが、言われるよう商店街を利用する車より商店の方々の使用が多い状況が見受けられる。

今回、内牧児童公園（仮称）の

駐車場もできることで、体育館等の駐車場も含め、全体的に見直す時期にきていると思つてゐる。ただ行政だけでは決められないのが、地域の方々と十分話し合いながら、ベストなのか検討していきたい。



残った予算については、少しでも市民の皆様方のお役に立てるよう、12月に向けてどう使っていくか関係機関と協議を進めている。(市長)

【Q】 光ファイバーケーブル事業において、補助が90%で一般財源は3億となっているが、その後の運営費はどうのくらいになり、誰が負担するのか。

もう一つ、オプションでインターネットが定額使い放題となつていているがその利用料はいくらなのか。

民間主体では採算が取れないのに、なぜ行政ができるのか。維持管理はできるのか。維持管理は相当な金額となるだろうが、税金で賄うのではないか。

(総務部長)

【A】 センター設備から各家庭の配線等の維持管理費は行政が負担し、お知らせ端末本体は無償貸し付けとなるが、電気料だけは負担していたことになる。

インターネット接続については、プロバイダーは阿蘇テレワーカセンターとなり、現在のところ利用料は月額6,000円程度になる見込みである。

(総務部長)

【Q】 高齢で耕作できず、小作料や基盤整備償還金で、農家であつても赤字である。高齢者に対して支援をしていただけないか。

【A】 農業分野においては、現状ではこれだというものがなかなか見当たらない状況である。政権交代により、戸別所得補償として小規模農家への補填も考えられるが、やはり今まで5年間推進してきた集落営農、団地化、ブロックロー

【Q】 新型インフルエンザについて、南阿蘇では一部補助、小国・南小国は以前からインフルエンザの援助をしていた。阿蘇市においても、財政が厳しいのは分かつていても、高齢者に対して少しでも援助していただきたい。

【A】 阿蘇市では9月議会で、新型インフルエンザワクチン接種に対する補助をすることが決定し、現在金額等について検討を行って

【Q】 民主党政権となつたが、マニフェストの内容を見ると矛盾がないか。

【A】 体育館建設は、合併前からのならば、無駄になるのではないか。新築したが、学校統合の計画があるのと合わせて、無駄になるのではないか。

【A】 体育館建設は、合併前からの計画であり、早急にとりくむ予定であったが、埋蔵文化財の調査に2年を費やしたため、工事着工が平成19年度と遅れたものである。今後、社会体育施設など地域の意向も踏まえながら利活用を検討していく。

【Q】 民主党政権となり、国は補正予算を見直し、事業の切込みを行っている。阿蘇市においても、補助事業に多少影響がでてくるものと考えられる。国の政策が具体的な部分まで見えてこないので、何とも言えない。情報収集に努め、状況を把握しながら市民が安心して生活が行えるよう心掛けたい。

【Q】 子育て支援策として、住宅整備、子育て支援策等を手厚く行っているが、若い子育て世代の定住化が子どもが多くなるきっかけとなると思つている。長野県のある村では、子育て世代の家賃の助成で人気が出て、村が活性化していると新聞で読んだ。

【Q】 子育て支援として、いろんな取り組みを行っている。例えば保育料は県下でも安い方であり、医療費については、中学校まで料化等の事業を行っているが、雇用問題、住宅問題など総合的に対策を行うことが必要。

阿蘇市は、他の市町村と比べて少子化対策に独自で手厚く取り組みを行っている。このような取り組みをまとめたパンフレットを各企業等に配布し、阿蘇市に住めば子育てしやすいことをもつとアピールし、若い世代の定住化に努めたい。

接続をしている方は、是非光への切り替えを行つていただきたい。

企業が採算が取れないというのは、初期投資を回収できないということである。行政がすれば約9割は補助ができる。そういうふた初期投資が民間と行政では違うことが、企業が取り組まない理由である。今後、具体的に事業が始まれば、各地域で事業の説明を行つていく。

(総務課長)

テーションなど、担い手づくりのため推進してきたことは崩さず、国の政策にそつて進めていきたい。今後国の具体的な政策が分かり次第、集落座談会を開きながら説明をしていく予定。

(経済部長)

また、季節型インフルエンザワクチンの接種に対し、4,700円の接種代に対し、65歳以上の方には3,000円の助成、それ以外の方に2,000円助成している。

(市民部長)

いる状況である。今のところ、南阿蘇と同じ程度の助成(南阿蘇村では、

1回目の接種に対し1,600円、2回目の接種に対し1,550円の助成)ができるものと思われる。